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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

MIRNA MALDONADO VA POR EL 
SINDICATO DEL IMSS.
Hasta ayer fue registrada la planilla que 
encabeza la exdiputada federal morenista 
MIRNA MALDONADO TAPIA. Se trata 

de la planilla Multicolor, 
por aquello de que se 

considera incluyente 
y de suma para 
todos y con todos. 
La fresnillense 
había recibido 
los ánimos de 
muchos de sus 
compañeros para 

que participara en 
la contienda interna 

para la renovación del 
sindicato del IMSS, Sección 

XXIX, pero por alguna causa no se había 
decidido, hasta ayer que se presentó en 
Chepinque y presentó su propuesta. A 
partir de hoy comenzará a visitar las 
unidades médicas y parece que mantiene 
su pr incipal  ofer ta,  basada en la 
dignificación del personal de enfermería, 
pero el doctor VILLA ya le lleva una 
semana de ventaja…

HICIERON SUDAR AL SECRETARIO 
“ZUÑI”.
Pues parece que ya se le quedó el mote 
al secretario de Desarrollo Social, CARLOS 
ZÚÑIGA, luego de que el diputado JOSÉ 
JUAN MENDOZA así lo mencionara 
durante la comparecencia del general 
ADOLFO MARÍN. Pues ZUÑI vaya que 
sudó la gota gorda ayer que se presentó 

ante los diputados locales 
para aclararles las cosas 

que venían en el 
i n f o r m e  d e l 

gobernador y que 
no entendieron o 
si había alguna 
otra duda sobre 
d a t o s  q u e 
tuvieran y que no 

e s t u v i e r a n  e n 
dicho documento, 

pero más bien le 
preguntaron de cosas 

que no entendieron. ZUÑI, 
todo el  t iempo tuvo una cara de 
compungido que no podía con ella y le 
sufrió cuando le cuestionaron subejercicios 
que fueron justificados con que hay 
trámites pendientes, pero prometió que 
no se regresará dinero a la Federación. 
GABY BASURTO y CUQUITA ÁVALOS 
fueron las que más lo hicieron sufrir.

DEJA UN SINSABOR, COMPARECENCIA 
DE LA SEMUJER.
Los diputados locales al menos estuvieron 
entretenidos con la comparecencia del 
secretario de la Sedesol, de quien, dicho 
sea de paso, se confundieron al decirle 
secretario del Bienestar, por aquello de 
que parece más de allá que de acá y 

porque en todos los 
eventos de entrega de 
apoyos dicen, funge 
como compañía 
del gobernador, 
f o t ó g r a f o  y 
comunic ador; 
tantas cosas hace 
en las giras que 
por eso siempre 
se lo llevan y nunca 
lo encuentran en su 
o f i c i n a ,  c o m o  l e 
r e p r o c h a r o n  l a s 
legisladoras comentadas. Pero en la 
presentación de ZAIRA VILLAGRANA 
vaya, ni entretenimiento causó y sí 
extrañeza de que los bajos números que 
presentó… no dejó un mal sabor de boca, 
solo dejó sin sabor a los que la escucharon…

KEN CONTRERAS SE COMPROMETE 
CON ZACATECAS.
En su segunda visita a 
Zacatecas en un 
mes, algo que no 
se había visto creo 
que nunca de 
p a r t e  d e  u n 
d i p l o m á t i c o 
estadounidense, 
el embajador de 
Estados Unidos en 
M é x i c o ,  K E N 
CONTRERAS, reiteró 
su agradecimiento por su 
buen trato de parte del Gobierno del 
Estado y reconoció la disponibilidad del 
gobernador DAVID MONREAL para 
trabajar en conjunto con su país, porque 
se vienen cosas interesantes para nuestro 
estado. KEN CONTRERAS se comprometió 
a impulsar políticas económicas para 
Zacatecas, porque ya tiene en la mira 
algunos proyectos e inversiones, sobre 
todo en materia de minería. Ojalá que 
mientras nos quiten esa alerta de viaje, 
avancen el desarrollo en otros ámbitos.

MUY CONTENTA, AFICIÓN DE MINEROS 
DE BASQUETBOL.
Los MINEROS de basquetbol fueron a 
ganar a tierra ajena y dejaron fuera de las 
semifinales a FUERZA REGIA, que venía 
de dos campeonatos ganados. Ayer se 
disputó el séptimo juego de la serie de 
playoffs, de los que MINEROS ganaron 
cuatro y, haciendo la hombrada, dejaron 
en la raya a los regios, crecidos por su 
triunfo del miércoles. Hasta el gobernador 
DAVID MONREAL y su esposa, SARITA 
HERNÁNDEZ, estuvieron al pendiente 
del partido al finalizar la inauguración del 
Congreso y Campeonato Nacional Charro, 
que arrancó anoche con el evento de gala. 
Mientras MINEROS y su coach PEDRO 
C ARRILLO celebraban su pase a 
semifinales o final de zona, en Zacatecas 
se levantaron sombreros charros en su 
honor.

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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CRECE TIRADERO 
CLANDESTINO 
DE BASURA

FRESNILLO, ZAC.- A UN COS-
TADO DE LA AVENIDA DOC-
TORES HAY UN TIRADERO 
CLANDESTINO DE BASURA, 
EN EL QUE SINÚMERO DE 
PERSONAS DEPOSITAN DI-
VERSOS DESECHOS QUE GE-
NERAN CONTAMINACIÓN Y 
FAUNA NOCIVA, EVIDENCIA 
DE LA FALTA DE CONCIENCIA 
CIUDADANA.
TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS
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DAVID ABRIÓ LA PUERTA PARA 
TRABAJAR JUNTOS: KEN SALAZAR
ZACATECAS, ZAC.- El embajador de 
Estados Unidos en México, Ken Sa-
lazar, estuvo de nuevo en Zacatecas.

Al reunirse con el gobernador 
David Monreal, informó que, por 
medio de esta visita, se alcanzaron 
diversos logros.

“Uno de los acuerdos funda-
mentales fue combatir la violencia, 
dar a conocer los avances en ca-
pacitación policiaca, inteligencia, 
fortalecimiento penitenciario, de-
sarrollo tecnológico y justicia”, de-
talló el gobernador.

Ante ello, se plantearon diver-
sos puntos para resolver la alerta 
de viaje a Zacatecas; “lo que nos 
llevará a cambiar la perspectiva 
de todos aquellos que deseen ve-
nir”, agregó el mandatario estatal.

Además, Zacatecas serviría 
como medio para acelerar el 
trabajo de la cadena de sumi-
nistros entre México y Estados 
Unidos, “previo combate del cri-
men organizado”.

Uno de los hechos fundamen-
tales es el respeto a los tratados 
internacionales México-Estados 
Unidos, con el fin de fortalecer esa 
alianza.

“Agradezco el compromiso, la 
sensibilidad y las causas del em-
bajador Salazar, quien hace un mes 
estuvo en Zacatecas, con el fin de 
apoyar las acciones en materia 
de seguridad, a las que hoy da 
cumplimiento en su seguimiento 
puntual”, señaló Monreal Ávila.

Para concluir, el embajador 
Ken Salazar refirió que con él vi-
nieron todas las agencias de Es-
tados Unidos, como el FBI, la DEA, 
USAaid y otras, “para honrar sus 
palabras en materia de seguridad 
con Zacatecas”.

Explicó que Zacatecas y Esta-
dos Unidos trabajan en la resolu-

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ción de diversos desafíos como 
el tráfico de armas, de personas 
y el combate al fentanilo, con el 
fin de crear una seguridad com-
partida entre ambas entidades.

Salazar dijo que había escu-
chado este jueves a diversos 
sectores sociales, como el de la 
clerecía y empresarial, con el ob-
jetivo de consensar con ellos los 

trabajos a desempeñar.
Finalmente, señaló que felici-

taba al estado por su desarrollo 
turístico, trabajo minero y por el 
desarrollo de sus pueblos mágicos, 

“por lo que trabajamos en su se-
guridad, pues no todos los gober-
nadores hacen lo que David Mon-
real, al abrir las puertas y trabajar 
en ello”, puntualizó.
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SE AFIANZA LA POLÍTICA SOCIAL 
DEL GOBIERNO ESTATAL: ZÚÑIGA RIVERA

SEGUIMOS FORTALECIENDO 
A LAS MUJERES: 
ZAIRA VILLAGRANA

ZACATECAS, ZAC.- En el cuarto 
día de glosa por el Primer Infor-
me de Gobierno, la tarde de este 
jueves tocó el turno a Zaira Ivon-
ne Villagrana Escareño, Secre-
taria de las Mujeres (Semujer), 
quien realizó un balance porme-
norizado de su dependencia, al 
asegurar que se trabaja a diario 
por garantizar la justicia, la se-
guridad y la protección civil, me-
diante el acceso de todas las mu-
jeres a una vida libre de violencia.

Con una duración de aproxi-
madamente tres horas y una sola 
ronda de preguntas y respues-
tas por parte de los diputados, 
la comparecencia transcurrió 
sin incidentes; en tanto, la fun-
cionaria detalló que, a un año del 
inicio de la Nueva Gobernanza, 
se impulsa decididamente la 
igualdad jurídica, los derechos 
humanos de las mujeres y la no 
discriminación, con el fin de “for-
talecer las políticas públicas, así 
como las acciones afirmativas 
mediante la institucionalización 
de la perspectiva de género, a 
través de la participación activa 
de las mujeres en la vida política, 
económica, social y cultural del 
estado”.

Villagrana Escareño informó 
que entre los programas y ac-
ciones que destacan en la de-
pendencia a su cargo se encuen-
t r a n  l o s  d e n o m i n a d o s 
Proigualdadez; Escuela de For-
mación de Mujeres Líderes Ru-
rales y de Pueblos Originarios; 

FOTO Y TEXTOS: MARIEL DÁVILA Encuentro Estatal de Mujeres 
Recorr iendo Juntas hacia la 
Igualdad, El Amor y la Paz; Feria 
y Caravanas Regionales de Em-
poderamiento de la Mujer Zaca-
tecana, entre otros. 

La comparecencia transcu-
rrió en un ambiente sin tensiones 
ni llamados al orden, con un mo-
mento álgido en el que la dipu-
tada Priscila Benítez exhortó a 
la funcionaria definir lo que para 
ella son los derechos humanos 
de las mujeres y lo que entiende 
por violencia de género; por otra 
parte, le requirió detallar cómo 
es que se le da seguimiento a las 
alertas de género y qué accio-
nes se implementan al respecto; 
le solicitó informar qué trabajos 
se desarrollan en caso de femi-
nicidio; finalmente, dada la reco-
mendación por la comisión de 
derechos humanos, cuestionó 
cuál es el estatus de cumplimien-
to al respecto y por qué no com-
pareció ante la legislatura cuan-
do se le llamó, así como cuántos 
hombres y mujeres trabajan en 
su dependencia.

Por su parte, la legisladora 
Imelda Mauricio Esparza solicitó 
dar a conocer su licencia de se-
paración del cargo como docen-
te, misma que fue expuesta por 
Villagrana Escareño; en tanto, la 
diputada María del Mar de Ávila 
quiso saber qué políticas públi-
cas implementa para garantizar 
la aplicación de los derechos de 
las mujeres en materia de igual-
dad; además, si existe un pro-
grama que atienda la violencia 

vicaria y los avances a partir de 
la Ley Sabina.

Por otra parte, pidió se expli-
que en qué consisten las cara-
vanas de empoderamiento de 
las mujeres.

Más tarde, Georgia Miranda 
Herrera, del PVEM, al igual que 
diputadas y diputados de todas 
las fracciones, coincidieron en 
cuestionar el quehacer de la se-
cretaría para aniquilar el proble-
ma de violencia contra la mujer; 
cuál es el avance que se tiene a 
la fecha sobre la transversalidad 
de las políticas de género en el 
gobierno estatal, así como las 
acciones y estrategias en los 
municipios para la implementa-
ción de las políticas con pers-
pectiva de género. 

El diputado por el PRI, Jehú 
Eduí Salas Dávila, exigió informa-
ción sobre cuáles son los instru-
mentos de la política de igualdad 
aprobados y publicados en este 
gobierno y a cuántas mujeres han 
incorporado al mercado laboral; 
solicitó a la secretaria mencionar 
cuáles son, a su juicio, los avan-
ces más importantes en materia 
de igualdad que se han logrado 
durante este año, así como cuál 
es el presupuesto asignado a los 
programas con perspectiva de 
género y a qué dependencia les 
fueron asignados. También cues-
tionó por las acciones e institu-
ciones que integran el programa 
para atender, prevenir y sancio-
nar la violencia contra las muje-
res y las campañas de comuni-
cación para difundirlas.

ZACATECAS, ZAC.- En el cuarto día 
de la glosa del Primer Informe de 
Gobierno, tocó el turno de com-
parecer a Carlos Alberto Zúñiga 
Rivera, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol).

Ante los diputados, el funcio-
nario estatal aseguró que se afian-
za la política social del gobierno 
estatal con importantes progra-
mas de apoyo para las familias 
vulnerables, con un incremento 
exponencial del 50 por ciento en 
su presupuesto 2022, al pasar de 
los 232 millones de pesos a los 
501 millones de pesos.

Ataviado con chaleco caqui, 
con insignias de la dependencia 
que encabeza, el secretario ase-
guró que se avanza en la actual 
administración estatal, como nun-
ca antes, en materia de justicia 
social, mediante la concurrencia 
de recursos, esto luego de desta-
car que Zacatecas es el primer 
estado del país en alcanzar la pen-
sión universal para las personas 
con discapacidad, a través de re-
cursos federales y estatales.

Entre los cuestionamientos por 
parte de los diputados, destacó el 
de la priísta Gabriela Basurto, quien 
evidenció que la formación del se-
cretario aún es de maestrante y no 
de maestro, además de señalar que 
es su responsabilidad ejecutar la 
totalidad de los recursos de la de-
pendencia, dado el presupuesto his-
tórico de la Sedesol este año, en 

TEXTO Y FOTOS: MARIEL DÁVILA referencia a los subejercicios; cues-
tionamiento en el que coincidió la 
diputada por Acción Nacional, María 
del Mar de Ávila Ibargüengoytia, al 
hacer referencia al ramo 33 que, de 
no ejercerse, será devuelto a la Fe-
deración, al tiempo que ambas le-
gisladoras reclamaron al secretario 
un “dobleteo” de funciones, al coor-
dinar las giras del gobernador, ani-
mar eventos y un largo etcétera, 
menos las responsabilidades de su 
cargo.

Otro momento álgido durante 
la sesión se vivió cuando la dipu-
tada panista, Karla Valdés, pro-
yectó un video del funcionario es-
tatal haciendo uso del helicóptero 
del Gobierno del Estado para una 
gira en la que, aseguró, no se jus-
tifica su uso mientras “ustedes 
tachan a los gobiernos neolibera-
les y fifís de lo que ustedes mis-
mos están haciendo”, en tanto el 
diputado Enrique Laviada, de Mo-
vimiento Ciudadano, cuestionó la 
amistad del funcionario con el go-
bernador, pues aseguró que en 
campaña se repetía que “ni cuotas 
ni cuates”, además de reiterar el 
70 por ciento de subejercicio de 
la dependencia.

Por su parte, el bloque oficia-
lista, encabezado por diputadas 
como Imelda Mauricio, Violeta Ce-
rillo, Maribel Galván, entre otras, 
elogiaron al secretario, al asegurar 
su acompañamiento que hace en 
las giras del gobernador con las 
Audiencias del Bienestar, ya que 
no es un funcionario de escritorio 

y que los ahorros que se han he-
cho van en concordancia con la 
austeridad de la Nueva Gobernan-
za, en donde se ha privilegiado, 
dijeron, la atención a los grupos 
vulnerables de todo el estado.

En su mensaje, Zúñiga Rivera 
detalló que, entre los logros alcan-
zados, a un año de la Nueva Gober-
nanza, se han conjugado recursos 
por el orden de más de 3 mil millo-
nes de pesos, provenientes de los 
Fondos para la Infraestructura So-
cial Municipal y de Aportaciones 
para el Fortalecimiento de los Mu-
nicipios, en coordinación con otras 
instancias; “la Sedesol ha realizado 
diversas obras y acciones para res-
ponder a las necesidades de in-
fraestructura social básica del es-
tado”, enfatizó.

Asimismo, destacó que la de-
pendencia a su cargo ha beneficia-
do de manera histórica a 54 mil 639 
personas, siendo 28 mil 412 muje-
res y 26 mil 227 hombres, respec-
tivamente, a través de 96 obras.

Asimismo, enfatizó que se 
mantiene un diálogo permanente 
con la ciudadanía para escuchar 
de viva voz sus más sentidas ne-
cesidades, en un programa que 
llegó para quedarse, operado por 
Sedesol, a través de las Audien-
cias para la Transformación de 
Zacatecas, encabezadas por el 
ejecutivo estatal con 20 munici-
pios visitados a la fecha, con más 
de 5 mil peticiones recibidas, sin 
que se informara cuántas de és-
tas han sido atendidas.

DESTACA TITULAR DE SEDESOL INCREMENTO EN PRESUPUESTO
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SE MANIFIESTAN POR OBRA 
INCONCLUSA EN CARRETERA 
VILLANUEVA- JOAQUÍN AMARO

SIGUE REHABILITACIÓN 
DE VIALIDADES EN 
GUADALUPE

GUADALUPE, ZAC.- Comprome-
tido con mejorar y dignificar la 
infraestructura vial del Municipio, 
el alcalde Julio César Chávez Pa-
dilla continúa realizando super-
visiones de obra, correspondien-
te al reencarpetamiento de calles 
y avenidas que forman parte del 
programa de Rescate Carretero 
que el Gobierno de Zacatecas lle-
va a cabo en los 58 municipios 
de la entidad.

Es así que Chávez Padilla su-
pervisó la rehabilitación, tanto de 
la calle Mina La Valenciana, como 
de los Accesos Paseo Agua Azul y 

ECODIARIO Paseo Mina Azul, en el Fracciona-
miento Mina Azul, donde se efec-
túan trabajos de reencarpetamien-
to de 6 mil 21 metros cuadrados a 
base de carpeta asfáltica de 5 cen-
tímetros de espesor compacto, lo 
que significa una inversión de 1 mi-
llón 224 mil 177 pesos.

Durante su recorrido de su-
pervisión destacó que esta obra 
es de las 32 acciones de inter-
vención que se realizan en calles, 
avenidas y carreteras, tanto de 
la zona urbana como rural del Mu-
nicipio, y para lo cual se logró des-
tinar un monto convenido cerca-
no a los 22 millones de pesos con 
el Gobierno de Zacatecas.

GUADALUPE, ZAC.- Para fortale-
cer las estrategias en materia de 
fomento de valores y apoyo a la 
educación para niños guadalu-
penses, el alcalde Julio César 
Chávez Padilla entregó útiles es-
colares a alumnos del jardín de 
niños Luz González Cosío de la co-
munidad Cieneguitas, en coordi-
nación con el voluntariado OXXO.

Asimismo, como actividades 
complementarias a la entrega de 
útiles escolares, en la que 43 alum-
nos de este preescolar fueron be-
neficiados para efectuar sus ac-

ECODIARIO

FOMENTAN VALORES EN 
NIÑOS DE PREESCOLAR

tividades pedagógicas y lúdicas 
de mejor manera, también se rea-
lizaron acciones de promoción de 
valores a través de una charla de-
nominada “Familias con Valor” y 
de actividades de teatro guiñol 
para alumnos, padres de familia y 
personal docente.

Estas actividades forman par-
te del programa “Escuelas Promo-
toras de Valores” que el Ayunta-
miento de Guadalupe lleva a cabo 
a través de la Dirección de Pro-
moción y Fomento de los Valores, 
en coordinación con la Secretaría 
de Bienestar Social y el Departa-
mento de Educación del Municipio.

HARTOS, DE CAMINOS EN MAL ESTADO

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- Un grupo de 
aproximadamente 150 personas 
se quejaron en la vialidad interior 
de Ciudad Administrativa, al me-
diodía de este jueves, por el mal 
estado que hay en la carretera 
intermunicipal Villanueva-Joaquín 
Amaro.

Los inconformes señalaron 
que en ese tramo “quedaron de 
arreglarlo las autoridades, el titu-
lar del Poder Ejecutivo, quien se 
comprometió a realizar 23 kiló-
metros, de un total de 40 de nue-
vo camino, que se hallaban en pé-

simo estado, pero no cumplió”.
“Sí hicieron llegar la maquina-

ria, pero dejaron peor la carrete-
ra a como estaba originalmente”, 
afirmaron.

“El tramo que dijo haber repa-
rado gobierno estatal fue de 23 
kilómetros, pero más allá de ello, 
llevamos en esas condiciones al-
rededor de 12 años”, agregaron 
los inconformes.

El grupo manifestó que no pue-
den transitar libremente por esa vía, 
por lo que, en ocasiones, quienes 
están enfermos o confrontan una 
emergencia, no pueden entrar ni 
salir de ahí; además de que nues-

tros vehículos ya fueron afectados”.
“Sólo van, se toman la foto y 

le hablan bonito a la gente pobre, 
pero de ahí no pasan”, insistieron.

Momentos más tarde de ha-
ber iniciado la protesta en Ciudad 
Gobierno, salió a recibirlos el se-
cretario de Obras Públicas de go-
bierno estatal, Guillermo Carrillo 
Pasillas, quien se comprometió a 
que, a más tardar este lunes 10 
de octubre, iría con maquinaria al 
lugar.

Agregó que ese día se realiza-
rán proyectos de bacheo en toda 
la zona, comprometiéndose con 
la firma de una minuta.



         ecodiariozacatecas       ENTORNO        07Viernes 07 de Octubre de 2022

INSTALAN RUTA 
SEGURA EN BENEFICIO 
DE ALUMNAS Y DOCENTES
ZACATECAS, ZAC.- La doctora 
Kristal Yurynova Fibela Esparza, 
especialista en temas de acom-
pañamiento en situaciones de 
violencia, y Georgina Salmón 
Gamboa, coordinadora de Red de 
Acompañantes en situaciones de 
violencia, emprenden actualmen-
te diversos talleres en los dife-
rentes programas académicos 
de la UAZ.

Dichos talleres tienen la finali-
dad de fomentar la cultura de la 
paz, “en respuesta a los tiempos 
violentos que aquejan a nuestra 
ciudad”, de acuerdo con lo que am-
bas expresaron.

Es por ello que, en respuesta 
a las necesidades de un grupo de 
docentes y estudiantes del turno 
vespertino del plantel II de la Uni-
dad Académica Preparatoria, se 
instalaron mesas de trabajo entre 
estudiantes, administrativos y di-
versas Unidades Académicas del 
Campus II, para gestionar la im-
plementación de “Ruta Segura”.

Dicha ruta es en beneficio de 
más de 8 mil estudiantes que 
acuden a sus aulas, con el pro-
pósito de salvaguardar su inte-
gridad física.

Cabe recalcar que actualmen-
te se cuenta con un diagnóstico 
de los puntos vulnerables en dicho 
corredor, además de que, al res-

pecto, se han realizado varias ges-
tiones en administraciones pasa-
das,  cuyo obje t ivo es dar le 
continuidad al mismo en el perí-
metro de Prepa II y las unidades 
académicas del circuito universi-
tario, hasta avenida Universidad.

La intervención en temas de 
prevención del delito, alumbrado 
público, video vigilancia y rondines 
preventivos buscan fomentar el 
cuidado y autocuidado entre uni-
versitarios, además de realizar es-
fuerzos y articular estrategias en-
tre las autoridades pertinentes, 
para tener un mejor resultado para 
el mejor cuidado de las alumnas 
y profesoras que trabajan y estu-
dian en ese recorrido.

ZACATECAS, ZAC. -En sesión pú-
blica extraordinaria y en presen-
cia del Pleno del Instituto Zaca-
tecano de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de 
Datos Personales (Izai), los titu-
lares de cada dirección del orga-
nismo garante presentaron los 
resultados alcanzados por las 
áreas con corte al tercer trimes-
tre del 2022.

Los comisionados Fabiola To-
rres Rodríguez, Nubia Barrios Es-
camilla y Samuel Montoya Álva-

ECODIARIO rez resaltaron que rendir cuentas 
cada tres meses es un ejercicio 
de transparencia proactiva que 
ha implementado el instituto, con 
el fin de dar a conocer a la ciuda-
danía el trabajo realizado.

De julio a septiembre del 2022, 
se dio trámite a 179 resoluciones 
emitidas por el organismo garante 
y se impusieron 10 medidas de 
apremio por opacidad a los munici-
pios de Apozol, Apulco, Ciudad Cuau-
htémoc, Florencia de Benito Juárez, 
Jiménez del Teúl, Juan Aldama, Ta-
basco y Villa González Ortega, este 
último en dos ocasiones. 

En tanto, se resolvieron 164 
recursos de revisión y 119 de-
nuncias. Raúl Díaz Ledesma, di-
rector de Asuntos Jurídicos, des-
t a c ó  q u e  l o s  t e m a s  m á s 
denunciados por los ciudadanos 
por incumplimiento a la publica-
ción de obligaciones de transpa-
rencia son remuneraciones de 
los servidores públicos, declara-
ciones patrimoniales, contratos 
de obras, bienes y servicios, gas-
tos de publicidad oficial, disposi-
ciones obligadas para el Poder 
Ejecutivo y Municipios, y tablas 
de aplicabilidad.

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

OFERTARÁ UAZ NUEVA 
LICENCIATRA EN 
ESTUDIOS CULTURALES

ZACATECAS, ZAC.- La Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ) 
está ofertando una nueva licen-
ciatura de la que no se tiene pre-
cedente en la región, se trata de la 
Licenciatura en Estudios Cultura-
les Mexicanos, que iniciará clases 
a partir de enero.

Eduardo Jacobo, docente de 
este programa, señaló que esta 
nueva licenciatura será inno-
vadora, ya que únicamente a 
nivel nacional existe en Oaxaca, 
pero a nivel regional no se tiene 
precedente. 

Por lo que, al darle apertura a 
dicha opción en Zacatecas, y es-
pecíficamente en la UAZ, se tendrá 
como objetivo principal formar pro-
fesionales en torno a la docencia, 
la investigación y la gestión de la 
cultura. 

“Para el caso zacatecano, cree-

JESÚS CASTRO mos que la cultura es un asunto 
fundamental, pero no solo enten-
dido desde un punto de vista sim-
bólico, sino también en su partici-
pación en las políticas públicas”, 
explicó Eduardo Jacobo.

Añadió que la cultura y todo lo 
que hay alrededor de ella, la eco-
nomía, lo social, lo político mismo, 
tiene que ver con asuntos funda-
mentales para entender cómo fun-
ciona no solo la ciudad de Zacate-
cas, sino todo el país.

Las líneas de investigación de 
la nueva licenciatura serán la mi-
gración y la cultura, además de la 
geografía y el medio ambiente.

La Licenciatura en Estudios 
Culturales Mexicanos, dijo, cons-
tará de ocho semestres de dura-
ción, iniciando clases la primera 
generación en el mes de enero y, 
a partir de ahí, cada año en el mes 
de agosto se sacará una nueva 
convocatoria.

RESUELVE IZAI 119 DENUNCIAS 
EN TERCER TRIMESTRE DEL AÑO

ZACATECAS, ZAC.- El apoyo al au-
toempleo que permita mejores 
condiciones de vida para los capi-
talinos es una de las premisas para 
el alcalde, Jorge Miranda Castro.

Es por ello que la presidenta 
honorífica del DIF municipal, Ma-
ribel Herrera de Miranda, en con-
junto con la titular de Desarrollo 
Económico y Turismo, Laila Villa-
suso Sabag, realizaron la entrega 
de un carrito de comercio a un jo-
ven emprendedor que padece una 
lesión motriz.

Se trata de Rubén Martínez 
Ávalos, un zacatecano que sufrió 
un accidente y, derivado de este, 

su vida cambió completamente; 
sin embargo, todos los días sale a 
las calles para vender burritos y 
llevar un sustento a su hogar.

Al buscar y no encontrar em-
pleo, se acercó al ayuntamiento, 
en donde se le asesoró para em-
prender un negocio, por lo que 
este jueves se le entregó su ca-
rrito comercial.

Por parte de la Secretaría de 
Finanzas y Administración se le 
otorgó el permiso para venta de 
alimentos y, cuando él lo decida, 
podrá ubicarse en la avenida Gon-
zález Ortega, en donde venderá 
tostadas, duros y bebidas, que lle-
varán el nombre de “El Guerrero 
Zacatecano”.

APOYA DIF MUNICIPAL A
JOVEN EMPRENDEDOR
ECODIARIO
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¡INAUGURAN EL 
NACIONAL CHARRO 
ZACATECAS 2022!
ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Con un senti-
do homenaje a Vicente Fernán-
dez Gómez, el gobernador David 
Monreal Ávila inauguró formal-
mente la edición 78 del Congreso 
y Campeonato Nacional Charro 
Zacatecas 2022.

Acompañado por el presidente 
de la Federación Mexicana de Cha-
rrería (FMC), José Antonio Salcedo 
López, en una ceremonia de gala 
efectuada en el Teatro Fernando 
Calderón, el mandatario estatal re-
cordó la memoria de “El Charro de 
Huentitán”, Vicente Fernández, 
quien portó y representó con or-
gullo el estandarte de la charrería.

La noche de este jueves se 
convirtió en una mágica velada, 
ya que se entonaron el Himno Na-
cional Mexicano y La Marcha 
Zacatecas, además de mostrarse 
el baile del Jarabe tapatío y la in-
terpretación con mariachi de las 
canciones “A mi manera”, “Volver, 
volver” y “El Rey”.

Ataviado para la ocasión, 
acompañado por su esposa, Sara 
Hernández de Monreal, el gober-
nador dio la bienvenida a Zacate-
cas a toda la familia charra de Mé-

xico y Estados Unidos, que se dará 
cita durante tres semanas para 
disfrutar y ser parte de la máxima 
fiesta que brinda el deporte na-
cional por excelencia.

El mandatario estatal recono-
ció a José Antonio Salcedo López, 
presidente de la Federación Mexi-
cana de Charrería, por la distinción 
y por el honor de elegir a Zacate-
cas como sede para organizar y 
albergar la edición 78 del Congre-
so y Campeonato Nacional Charro.

Ante Gerardo Fernández Abar-
ca, hijo de Vicente Fernández; Ro-
ger C. Rigaud, cónsul general de 
Estados Unidos en Monterrey, 
Nuevo León; y Melissa Alejandra 
Vera Torres, coordinadora general 
de Escaramuzas, David Monreal 
destacó el orgullo que merece pro-
yectar desde Zacatecas el depor-
te nacional.

En presencia también de Elisa 
Aceves Sánchez, esposa del pre-
sidente de la FMC; de Andrés 
Eduardo Aceves Hernández, vice-
presidente de la FMC; de María 
Isabel I, reina de la FMC; de Le Roy 
Barragán Ocampo, secretario de 
Turismo; y del alcalde de Zacate-
cas, Jorge Miranda Castro, recal-
có que este evento coloca a la en-

tidad en la palestra nacional e 
internacional, al reunir práctica-
mente a todas las uniones esta-
tales de charros y escaramuzas. 

A la vez de la conservación y 
fomento del deporte mexicano, el 
gobernador mencionó la impor-
tancia que reviste este magno 
evento, ya que atrae desarrollo, al 
reactivarse la hotelería, los res-
taurantes y muchos servicios 
más, lo que, indudablemente, ayu-
da a la economía de las familias 
del estado.

Deseó la mejor de las suertes 
a los más de 6 mil 400 deportistas 
de los 228 equipos que participa-
rán en las 94 charreadas, a las 164 
escaramuzas y 16 charros com-
pletos que se mostrarán en el Mo-
numental Lienzo Charro Antonio 
Aguilar Barraza. 

A la afición de la charrería de 
todo el país y de Estados Unidos, 
la invitó a visitar Zacatecas y a 
llevarse lo mejor que tiene esta 
tierra, que es el cariño y la hospi-
talidad de su gente, y a que dis-
frute, en compañía de la familia, 
amigos y colegas de este gran 
espectáculo que brindarán los 
mejores charros y escaramuzas 
del orbe.
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FRESNILLO, ZAC.- La administra-
ción municipal entregó 30 paque-
tes de aves de traspatio a familias 
de las comunidades Presa de Li-
nares y El Obligado, a fin de im-
pulsar el desarrollo productivo de 
los fresnillenses.

En el Salón Ejidal de la comu-
nidad Presa de Linares, el alcalde 
Saúl Monreal Ávila, acompañado 
de Abraham Terrazas, superin-
tendente de operaciones de Jua-
nicipio, realizaron la entrega de 

ENTREGAN AVES DE TRASPATIO 
EN COMUNIDADES
ECODIARIO los paquetes de aves de 3 meses 

de edad, así como de 30 paque-
tes de material para la construc-
ción de corrales y comederos.

Monreal Ávila reconoció la 
coordinación de la empresa Jua-
nicipio para trabajar este progra-
ma, que beneficia principalmente 
a las comunidades en las que la 
compañía minera tiene injerencia.

Cabe señalar que el año pasa-
do este programa llegó a México 
Nuevo y Carrillo, donde los bene-
ficiarios lograron la comercializa-
ción del huevo obtenido.

SE UNEN COMERCIANTES A LA 
PREVENCIÓN DEL CÁNCER DE MAMA
FRESNILLO, ZAC.- Representantes 
de la Cámara Nacional de Comer-
cio (Canaco) en El Mineral y clu-
bes sociales firmaron un convenio 
de colaboración para emprender 
acciones en conjunto, siendo una 
de éstas el programa “En octubre 
la Canaco se viste de rosa”.

En la firma participaron Ro-
gelio Saldívar Duarte, presiden-
te de la Cámara Nacional de Co-
mercio (Canaco); María delos 
Ángeles Fernández, presidenta 
de la Asociación Mexicana de 
Mujeres Jefas de Empresas Mé-
xico Fresnillo (Ammje); así como 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS Hebert Armando Zelaya, presi-
dente internacional del Club de 
Leones.

También participaron Héctor 
Díaz Sánchez, del Club Rotario de 
Fresnillo; José Ricardo Torre Ga-
llegos, de Torres Corporativo; y 
el testigo de honor de la actividad 
fue Martín Álvarez Casio, secre-
tario de Gobierno, quien aseguró 
que se trabajará de forma coor-
dinada, tanto con la Canaco como 
con los clubes sociales.

La actividad se llevará a cabo 
el 23 de octubre, en el salón de 
eventos del Club de Leones, de 
las 11 de la mañana a las 6 de la 
tarde, donde se conte

ARRANCA CONSTRUCCIÓN DE 
DOMO EN CECYTEZ FRESNILLO

FRESNILLO, ZAC.- El alcalde Saúl 
Monreal Ávila dio el banderazo de 
arranque de la construcción de 
un domo en el Colegio de Estu-
dios Científicos y Tecnológicos 
de Zacatecas (Cecytez), plantel 
Estación San José, con el objetivo 

ECODIARIO de propiciar al centro educativo 
un espacio digno para que los es-
tudiantes realicen actividades al 
aire libre.

A nombre de los alumnos, per-
sonal docente y administrativo, 
el director de la institución, Daniel 
Chávez López, precisó que con 
el trabajo coordinado se logró la 

construcción de un domo que be-
neficiará a la comunidad educa-
tiva y que era una gestión que 
iniciaron años atrás y hasta aho-
ra dio frutos.

Agregó que el Cecytez Fres-
nillo tiene una matrícula de 483 
estudiantes y, a diferencia de 
otros años esco

FRESNILLO, ZAC.- Juana García Gu-
tiérrez, directora del Colegio Na-
cional de Educación Profesional 
Técnica (Conalep), refirió que im-
plementan acciones para dismi-
nuir la deserción en el plantel. 

Declaró que la deserción la han 
detectado en el cambio de un se-
mestre a otro, por factores diver-
sos como problemas socio-emo-
cionales, reprobación de materias 
y problemas familiares.

La directora precisó que es en 
el cambio del tercer al cuarto se-
mestre cuando más se presenta 
el abandono de los estudiantes, 
por lo que tratan de incentivarlos 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

BUSCAN DISMINUIR DESERCIÓN 
ESCOLAR EN EL CONALEP

para que permanezcan en la ma-
trícula, que actualmente es de 785 
alumnos.

Debido a ese panorama, ex-
plicó que se acercan a más es-
tudiantes para implementar tu-
torías, que ayuden a combatir los 
índices de reprobación, entre 
otras medidas.

Aunque reconoció que en su 
mayoría los estudiantes son hom-
bres, cada vez son más las muje-
res que se interesan por las ca-
rreras que son ofertadas en el 
Conalep, donde una de las más 
solicitadas es la de motores a dié-
sel, debido a un mayor número de 
empresas mineras que requieren 
de este perfil en el municipio.
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CORONAN A MARIANA I COMO REINA DE LUIS MOYA

RECONOCEN TRAYECTORIA DOCENTE 
DE GERARDO DEL CAMPO SOLÍS

LUIS MOYA, ZAC.- En el marco de 
las celebraciones de la Feria Re-
gional Luis Moya 2022 (Ferelmo), 
el alcalde José Guadalupe Silva Me-
dina y su esposa, Elizabeth de Lira, 
coronaron a Mariana I como reina 
de las festividades del municipio.

A su vez, el alcalde de Pánfi-
lo Natera, Fredy González, y el 
representante de Gobierno del 
Estado, José Pablo Mercado, en-
tregaron las coronas a las prin-

ECODIARIO cesas Melissa y Clara. Asimismo, 
alcaldes de la región colocaron 
las bandas honoríficas a Monse 
y Yaki como señoritas Elegancia 
y Simpatía.

El certamen consistió en dos 
pasarelas y una sesión de pregun-
tas y respuestas sobre cultura ge-
neral, a las cinco aspirantes a la 
corona.

En el acto inaugural de la ce-
lebración, el alcalde José Guada-
lupe Silva explicó que, por segun-
do año, su administración hizo un 

gran esfuerzo por integrar una fe-
ria regional de calidad, al incluir en 
el programa del teatro del pueblo 
a reconocidas agrupaciones, ade-
más de apoyar a talentos locales.

Agregó que el cartel de la feria 
se complementó con actividades 
culturales como el Primer Encuen-
tro Migrante, presentación de la 
revista “Fiestas de Octubre”, cua-
drangulares deportivos y celebra-
ciones religiosas.

La Ferelmo 2022 concluirá sus 
actividades este 7 de octubre.

JEREZ, ZAC.- Las opiniones de jó-
venes jerezanos fueron escucha-
das en el foyer del Teatro Hinojosa, 
durante el foro de consulta y me-
sas de trabajo para la preparación 
del Programa Estatal de la Juven-
tud, con el propósito de recibir 
ideas, expresiones e inquietudes.

El Ayuntamiento de Jerez, a tra-
vés del Instituto Jerezano de Ju-
ventud, y en coordinación con el 
Instituto de la Juventud del Estado, 
fueron realizadores de estos foros 
de consulta.

La coordinadora del Instituto 
Jerezano de la Juventud, Marlineth 

ECODIARIO Carillo, externó que el foro fue di-
señado para que lo jóvenes expre-
sen lo que piensa sobre temas im-
portantes; asimismo, resaltó la 
apertura del alcalde por recibir y 
apoyar las nuevas ideas.

Posteriormente, Mauricio Ace-
vedo Rodríguez, director general del 
Instituto de la Juventud del Estado 
de Zacatecas, destacó que el insti-
tuto apoya y mejora las acciones 
para los jóvenes de 12 a 29 años.

El foro contó con mesas temá-
ticas como inclusión, desarrollo 
social, salud, prevención, cultura 
deporte, turismo, emprendimien-
to, empleo, educación, cultura y 
participación juvenil.

INVITAN A DESFILE 
DEL DÍA DE MUERTOS 
EN RÍO GRANDE

PARTICIPAN JEREZANOS EN FORO 
ESTATAL DE LA JUVENTUD

JEREZ, ZAC.- El alcalde José Hum-
berto Salazar Contreras reconoció 
la trayectoria docente de Gerardo 
del Campo Solís, quien concluyó 
su ciclo como formador de varias 
generaciones de jóvenes, en aulas 
de diversas instituciones educa-
tivas del municipio y de la capital 
del estado.

El munícipe se sumó al acto de 
despedida que tributaron maes-
tros, padres de familia y alumnos 
de la Secundaria Francisco García 
Salinas, en homenaje por sus 39 
años de labor y, afirmó que Gerar-
do del Campo Solís ha consagrado 
la enseñanza dentro y fuera de la 
escuela, ha formado parte de la 
vida pública del municipio y ha 
aportado en la formación de cien-
tos de jerezanos.

Por su parte, la directora An-

ECODIARIO gélica María Jiménez Fuentes pre-
cisó que el docente en el área de 
las Ciencias Sociales, con su gra-
nito de arena, contribuyó para que 
en los alumnos creciera el sentir 
y la emoción de perfilarse ante los 
más extraordinarios seres huma-
nos que logró inspirar y que, con 
momentos como este, se confir-
ma que lo más importante en la 
vida no es el pago que se recibe, 
sino las vivencias recopiladas en 
cada día.

Durante el evento, el popular 
“Profe Gerry” recibió diversos re-
conocimientos de autoridades ci-
viles, educativas y la institución 
escolar, así como de exalumnos y 
conocidos que ofrecieron su talen-
to durante el programa y un deta-
lle especial de parte del último gru-
po en el que fungió como tutor, que, 
de forma simbólica, le hizo entrega 
del árbol de los valores.

RÍO GRANDE, ZAC.- El alcalde Mario 
Córdova Longoria presentó la con-
vocatoria para participar en el tra-
dicional desfile de Día de Muertos, 
en donde se premiará a los mejo-
res carros alegóricos y disfraces.

Agregó que para este año se 
tiene preparada una fiesta dife-
rente, promoviendo la cultura y 
las tradiciones.

“Vamos a transformar nuestra 
plaza principal, queremos crear 
una identidad en nuestro munici-
pio, esta fecha es muy significa-
tiva para todos los mexicanos, por 
supuesto que seguiremos respe-

ECODIARIO tando lo que instituciones y aso-
ciaciones vienen realizando, como 
es el tema de los altares, pero aho-
ra, todo en conjunto, lucirá aún 
más espectacular”, expresó.

Por su parte, Martín Pérez Al-
varado, director del Instituto de la 
Juventud en Río Grande, informó 
que la premiación para carros ale-
góricos es de 10 mil pesos, para 
los primeros lugares, en las cate-
gorías de Tradicional y Libre.

Para el concurso de disfraces, 
la premiación para el primer lugar 
es de 2 mil pesos, también en am-
bas categorías. La bolsa total acu-
mulada de premios es de 49 mil 
pesos.
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REHABILITAN DORMITORIOS 
DE LA NORMAL DE SAN MARCOS

LORETO, ZAC.- Estudiantes y 
directivos de la Escuela Normal 
Rural “Gral. Matías Ramos San-
tos, ubicada en San Marcos, 
retomaron la campaña de lim-
pieza y dignificación de espa-
cios en los 120 dormitorios de 
la institución.

El objetivo es generar las con-
diciones para que los jóvenes se 
desenvuelvan en espacios que 
les permitan desarrollar todo su 
potencial y adquirir el mayor 
aprendizaje posible.

La Secretaría de Educación 
de Zacatecas, a través de la Sub-
secretaría de Planeación y Eva-
luación, realizó una inversión su-
perior a los 130 mil pesos en la 
compra de material para la me-
jora del área asistencial de esta 
institución.

Antes de concluir el ciclo es-
colar 2021-2022, docentes y di-
rectivos ya habían realizado una 
actividad de mejora de espacios, 
como parte del compromiso en-
tre autoridades y estudiantes 
para mejorar el estado de sus 
dormitorios.

ECODIARIO
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ZACATECAS, ZAC.- Mineros de 
Zacatecas hizo la hazaña en 
Monterrey. Con un marcador 
f inal de 104-93, la quinteta 
zacatecana eliminó a Fuerza 
Regia y avanzó a la final de zona 
de la Liga Sisnova, donde en-

ECODIARIO

¡MINEROS HACE LA HAZAÑA!
frentará a Astros de Jalisco.

Luego de que el conjunto re-
giomontano ganara el sexto jue-
go en casa, los de cantera y pla-
ta sabían que tenían que vencer 
en el séptimo duelo, disputado 
en el Gimnasio Nuevo León Uni-
do, a donde se dio cita una bue-
na cantidad de af icionados 

zacatecanos para apoyar a sus 
Mineros.

Con parciales de 22-25, 47-
52, 69-75 y el definitivo 93-104, 
la escudería minera consolidó 
la obra maestra, para dejar fue-
ra de competencia al bicam-
peón regiomontano.

Ahora, el coach Pedro Carri-

llo comenzará a preparar estra-
tegias para enfrentar el próximo 
lunes a los Astros de Jalisco, en 
una serie que promete sacar 
chispas entre ambas escuadras.

Cabe señalar que la disputa 
por el pasaporte a la gran final 
del deporte ráfaga profesional 
será entre Dorados de Chihua-

hua y Abejas de León, quienes 
eliminaron respectivamente a 
Plateros de Fresnillo y Liberta-
dores de Querétaro, en tanto 
que Mineros de Zacatecas lo 
hará ante Astros de Jalisco, que 
también dejaron en el camino 
a Soles de Mexicali y Fuerza 
Regia.

ELIMINA A FUERZA REGIA Y VA A LA FINAL DE ZONA
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ARRESTAN A LADRÓN EN LA CAPITAL

SE IMPACTA TRÁILER 
CON UN PAREDÓN

TRAS CHOQUE, 
CHOFER ABANDONA 
CAMIONETA
ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Paramédicos y resca-
tistas de la Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil (CEPC) atendieron un llamado del 
Sistema de Emergencias 911 para acudir 
a un accidente tipo choque, con salida de 
camino en un barranco, en hechos que ocu-
rrieron sobre al bulevar San Simón. 

Al arribar a la ubicación, fue localizada 
una camioneta tipo Pick Up de la marca Nis-
san, modelo 1997, con placas de circulación 

norteamericanas, misma que fue abando-
nada por su chofer tras el percance.

En el lugar quedó el acompañante iden-
tificado con el nombre de Saúl, de 45 años, 
con domicilio en la colonia Tierra y Libertad, 
quien afortunadamente no requirió aten-
ción médica especializada. 

Agentes de la Policía Municipal de Gua-
dalupe, así como de la Dirección de Poli-
cía de Seguridad Vial del Estado, realiza-
ron las primeras diligencias para integrar 
el peritaje de ley.

ECODIARIO

TLALTENANGO, ZAC.- La tarde de este jue-
ves, se registró un choque en la carretera 
estatal Tlaltenango-Jalpa.

Elementos del cuerpo de bomberos de 
Tlaltenango acudieron a la carretera esta-

tal Tlaltenango-Jalpa, en el kilómetro 20, 
para atender el reporte de un accidente 
tipo colisión, en el que un tracto-camión se 
impactó con un paredón.

Tras revisar al conductor, se determinó 
que resultó ileso y no necesito traslado a 
un hospital.

ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La madrugada de este 
jueves, se recibió un reporte a través del Sis-
tema de Emergencias 911, que indicó la pre-
sencia de un masculino allanando una vivien-
da en la colonia Héroes de Chapultepec.

Al llegar al lugar, el sujeto intentó huir 
con una televisión que sustrajo de un do-
micilio; sin embargo, los efectivos capi-
talinos lograron alcanzarlo y proceder 

con su detención.
Cabe destacar que el implicado, identifi-

cado como José Luis, de 20 años, cuenta con 
una orden de aprehensión por robo calificado.

El joven operaba en fraccionamientos 
como Colinas del Padre, Benito Juárez y di-
versas zonas de la capital.

De manera protocolaria, José Luis fue tras-
ladado a la Comandancia Municipal para el 
llenado de actas y, finalmente, a la Fiscalía, 
donde se determinara su situación jurídica.
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EMITE SSA AVISO EPIDEMIOLÓGICO POR CÓLERA

FUERON 20 LOS MUERTOS EN 
MASACRE DE GUERRERO: SSPC

RENUNCIA TATIANA 
CLOUTHIER A 
LA SECRETARÍA 
DE ECONOMÍA

MUERE EN ACCIDENTE 
AUTOMOVILÍSTICO LA 
EDIL DE VILLA DE REYES
ECODIARIO

SAN LUIS POTOSÍ, SLP. - La alcal-
desa de Villa de Reyes, Erika Ira-
zema Briones Pérez, murió en un 
accidente automovilístico, infor-
mó el Gobierno Municipal.

Asimismo, el gobernador Ri-
cardo Gallardo expresó sus con-
dolencias: "hoy perdimos a una 
gran mujer en un accidente au-
tomovilístico, gran amiga y 
compañera de años de lucha. 
Descanse en paz Erika Briones, 

presidenta municipal de Villa 
de Reyes”, escribió en sus re-
des sociales.

Cuatro personas, entre ellas 
la alcaldesa, murieron en un apa-
ratoso accidente ocurrido en el 
Libramiento Poniente, a la altura 
de la comunidad El Mezquite, con 
dirección a Villa de Arriaga, en el 
kilómetro 55, cuando un tráiler, 
que transportaba jitomate, cir-
culaba de Villa de Arriaga a la ca-
pital potosina y, al tomar una cur-
va, la carga le ganó hacia la 

izquierda y se impactó contra la 
camioneta de la alcaldesa.

Tras el choque, la camioneta 
cayó a un barranco, falleciendo 
dos hombres también, así como 
el conductor del tráiler, debido a 
que quedó prensado en la cabina 
de la pesada unidad.

La alcaldesa había subido un 
mensaje a su cuenta de Facebook 
una hora antes del accidente, en 
el que decía: “¡Buenos días! Es-
pero que tengan un feliz y ben-
decido jueves”.

CIUDAD DE MÉXICO.- Entre llanto, 
Tatiana Clouthier anunció su re-
nuncia a la Secretaría de Econo-
mía (SE) y agradeció al presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
por dejarla servir a la patria.

Desde Palacio Nacional, agra-
deció el apoyo y la oportunidad 
para fungir como secretaria, car-
go en el que, afirmó, dio todo lo 
que pudo.

“Mi oportunidad para sumarle 
al equipo, está agotada, me paso 
a la porra, desde donde seguiré 
con ánimo al equipo, o como de-
cimos desde el espacio común: a 
ser una más que trabaja por la pa-
tria”, expresó al leer la carta que 
le entregó al mandatario para 
anunciar su salida.

Cabe mencionar que el 7 de 
diciembre de 2020, López Obra-

ECODIARIO dor nombró a Tatiana Clouthier, 
entonces diputada por Morena, 
como nueva secretaria de Econo-
mía, en sustitución de Graciela 
Márquez Colín.

Además, Tatiana Clouthier fue 
pieza fundamental en el triunfo del 
ahora presidente en las elecciones 
de 2018, ya que fue la coordinado-
ra de campaña de éste y su traba-
jo para que la Cuarta Transforma-
ción llegara al poder lo relató en su 
libro “Juntos hicimos historia”.

“Me voy con la mano tendida, 
la puerta de mi casa abierta y 
mi corazón y el de Yoris recep-
tivos para ti y Beatriz”, expresó, 
para después retirarse de Pala-
cio Nacional.

Por su parte, López Obrador 
agradeció a Tatiana Clouthier y 
aclaró que insistió en que se que-
dara al frente de la Secretaría de 
Economía.

ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secreta-
ría de Salud del Gobierno Federal 
emitió un aviso epidemiológico 
ante un brote de cólera, que afec-
ta actualmente a 47 países en 
todo el mundo.

Autoridades sanitarias refirie-
ron que el número de casos de 
cólera notificados a la OMS se ha 
mantenido elevado en los últimos 
años.

Sin embargo, apuntaron que 
de 2019 a la fecha en México no 
se ha registrado caso alguno.

La vigilancia epidemiológica 
es por el actual brote de cólera 
en Haití.

El cólera es una enfermedad 
diarreica aguda causada por la 
ingestión de alimentos o agua 
contaminados con el bacilo “Vi-
brio cholera”.

La enfermedad es extrema-
damente virulenta y puede ser 
letal en cuestión de horas si no 
se trata.

La bacteria está presente en 
sus heces durante los 10 días si-
guientes a la infección y poste-
riormente vuelve al medioam-

biente, lo que representa un 
riesgo de infección para otras 
personas.

En caso de atender a un pa-
ciente de cólera se recomienda 
al personal de salud el lavado de 
manos con agua y jabón, antes y 
después de estar en contacto con 
la persona, así como el uso de 
guantes y batas.

Los pacientes deberán estar 
aislados o con una separación en-
tre camas de más de un metro.

La limpieza de desechos y ma-
teria orgánica debe ser con hipo-
clorito de sodio.

CIUDAD DE MÉXICO.- Ricardo Me-
jía Berdeja, subsecretario de Se-
guridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), confirmó que fueron 20 
las personas asesinadas en un do-
ble ataque armado en el municipio 
de San Miguel Totolapan, en la re-
gión de Tierra Caliente.

Al inicio de la conferencia ma-
tutina, Mejía Berdeja detalló que, 
entre las víctimas, se encuentran 
el alcalde Conrado Mendoza Al-
meida, así como su padre, Juan 
Mendoza Acosta.

Mejía Berdeja apuntó que di-
cha masacre “se da en el contex-
to de la disputa criminal entre gru-
pos delictivos”: Los Tequileros y 
La Familia Michoacana.

De acuerdo con información 
regional de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), fueron dos los ata-

ECODIARIO ques registrados la tarde del miér-
coles en San Miguel Totolapan.

El primer ataque fue contra la 
sede del Palacio Municipal, en don-
de la fachada recibió una ráfaga 
de disparos.

El segundo ocurrió en un lugar 
cercano a donde se desarrollaba 
una reunión encabezada por el al-
calde Conrado Mendoza Almeida, 
siendo asesinados también los 
asistentes, entre ellos el director 
de Seguridad Pública del munici-
pio, Freddy Martínez Suazo; el con-
sejero del presidente municipal, 
Roberto Mata Marcial; el adminis-
trador de la jurisdicción sanitaria 
01 de Tlapehuala, Génesis Araujo 
Marcos, así como dos agentes de 
seguridad del edil.

Asimismo, se informó que tres 
personas heridas fueron trasla-
dadas, vía aérea, a un hospital para 
su atención.
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Ignorantia juris non excusat.

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

Importancia de la preservación 
del escenario del delito

NICOLÁS 
PINEDO Seguramente, en algunas oca-

siones, nos ha tocado ver lu-
gares o escenarios en donde 
está acordonado con cintas 

de color rojo o amarillo con leyendas 
de “peligro”, “precaución” o “escena 
del delito” y tal vez nos preguntamos 
¿y eso para qué sirve o cuál es su 
importancia en la investigación?

La respuesta es muy sencilla: se 
usa para proteger en todo momento 
el escenario en donde se ha cometi-
do un delito; esta maniobra inicia con 
el primer respondiente (policía con 
funciones de seguridad pública).

Esta figura es la encargada de dar 
esa protección, desde el primer mo-
mento que arriba al escenario y, una 
vez que se cerciora de la comisión 
del delito, entonces procede a delimi-
tar lo más que sea posible, cuyo ob-
jetivo es que, dentro del acordona-
miento, se encuentren todos y cada 
uno de los indicios (objetos) que ten-
gan relación con la investigación, no 
existe un diámetro definido de cuán-

to se debe de acordonar, porque cada 
evento marcará su propia extensión, 
habrá acordonamientos de tal vez de 
menos de cincuenta metros a la re-
donda, pero también habrá otros que 
se tengan que acordonar hasta un 
par de kilómetros.

En los protocolos se hace mención 
que, si al momento no se cuenta con 
cinta de ningún color o tipo, se puede 
hacer la delimitación con cualquier 
barrera con la que se disponga, que 
puede ser con vehículos, personas, 
cuerdas, etc., evitando con ello que 
los indicios no sean destruidos, per-
didos o dañados.

 Una vez que se ha asegurado la 
escena, el primer respondiente debe-
rá de hacer el llamado por cualquier 
medio a la Policía de Investigación 
(Policía Ministerial), la cual, al momen-
to de su arribo, el primer respondien-
te hace una narrativa breve de lo más 
relevante del evento, para luego pro-
ceder a la entrega de la escena de 
manera formal y oficial; es en este 

momento cuando se hace cargo del 
escenario y de la investigación del 
evento, procediendo inmediatamente 
a la revisión del escenario, cuyo ob-
jetivo es valorar ante qué situación 
se está y así poder solicitar las dife-
rentes áreas forenses que deberán 
de acudir al escenario, para ayudar 
de manera científica con la investiga-
ción del delito que se haya cometido.

Los procesos de democratiza-
ción y socialización del ejerci-
cio del poder son factores que 
han modificado el quehacer 

de la política exterior y, por lo tanto, 
el de la diplomacia, transformándola 
en una actividad más participativa y 
relativamente más representativa.

La complejidad de las relaciones 
internacionales, la multiplicación de 
actores, el desarrollo de las teleco-
municaciones y la emergencia de en-
tidades económicas, a veces más 
poderosas y efectivas que los Esta-
dos, han producido cambios sustan-
ciales en la diplomacia, en sus con-
tenidos, en sus alcances y en el 
perfil de sus agentes.

Previo a la Revolución Francesa, 
los vientos republicanos, junto con las 
ideas de la época, propiciaron la Inde-
pendencia de Estados Unidos de Amé-
rica, obtenida de Inglaterra, gracias al 
apoyo de España y Francia, que inicia 
su revolución, y con ella un cambio en 
las relaciones internacionales. 

Posterior a las victorias republica-
nas, se observa un cambio en la me-
dida en que el genio de Napoleón tras-
torna muchos de los esquemas 
tradicionales.

En la historia de México, un hecho 

que es el precedente de las relaciones 
diplomáticas se lleva a cabo en di-
ciembre de 1810, en Guadalajara, 
cuando Miguel Hidalgo y otros jefes 
independentistas otorgaron creden-
ciales de embajador plenipotenciario 
a Don Pascasio Ortiz de Letona, con 
el fin de que, trasladándose a Wash-
ington, promoviese ante el gobierno 
de los Estados Unidos de América la 
concentración de una alianza ofensi-
va y defensiva.

El 4 de octubre de 1821, la Sobe-
rana Junta Provisional Gubernativa 
del Imperio Mexicano creó cuatro Se-
cretarías de Estado, entre ellas la Se-
cretaría de Relaciones Interiores y 
Exteriores, encargada de vigilar y cui-
dar los más altos intereses de la nue-
va nación, siendo su titular Don José 
Manuel de Herrera. Actualmente lla-
mada Secretaría de Relaciones Exte-
riores, cuya misión es conducir la po-
lítica exterior de México mediante el 
diálogo, cooperación, promoción del 
país y atención a los mexicanos en 
el extranjero, así como coordinar la 
actuación internacional del Gobierno 
de la República.

El elemento central es la nego-
ciación en cualquier concepto rela-
cionado con la diplomacia, estando 

siempre presente, aunque sea como 
preludio, a una acción armada; por 
ello el papel de los medios informa-
tivos es elemento clave para enten-
der algunas de las mutaciones de 
la diplomacia.

La influencia y crecimiento de los 
medios electrónicos influye de mane-
ra considerable, por lo que la delibera-
ción de hacia dónde apuntan asuntos 
nacionales e internacionales, de alta 
visibilidad, se despliega del impacto 
que estos tienen en la sociedad.

La búsqueda de reconocimiento 
internacional, resolución de conflictos 
por la vía pacífica, la no injerencia y 
la negociación de asuntos entre Es-
tados, considerados jurídicamente 
iguales, marcaron los cuadrantes de 
la acción diplomática en México, ad-
virtiéndose en los siete principios de 
política exterior señalados en la frac-
ción X del artículo 89 Constitucional. 

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
asesor forense y amante del 
ciclismo de montaña.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“El alcance de la tarea diplomática y la sociedad actual”.

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

La diplomacia y el derecho

OSCAR 
CAMPOS

Abogado y librepensador

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3ymPhXB
https://bit.ly/3T4KUZa
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MAYORES AMENAZAS 
PARA LAS AVES

ELECTROCUCIONES

ATROPELLOS

DESARROLLO 
MASIVO DE LA 
IMPLANTACIÓN 
DE CENTRALES 

EÓLICAS

CONTAMINACIÓN 
URBANA

ESPECIES 
EXÓTICAS 

INVASORAS

EN PELIGRO 
CRÍTICO

VULNERABLE

DE LAS 359 ESPECIES ANALIZADAS EN EL 
LISTADO ROJO DE LAS AVES SE DESTACA QUE EL:

(90 ESPECIES) DE LA AVIFAUNA 
ESTÁ AMENAZADA EN LAS 
CATEGORÍAS:

 25 %

CR 
EN PELIGRO

EN VU




